

GRILLE DE LECTURE DU PALMARÈS

Le Secrétaire Général rédige chaque année un rapport d'activités qui résume les faits marquants de la vie de la Société des Sciences, le nombre de séances, les conférences prononcées par les membres, les activités et sorties, les nouveaux membres, les départs ou décès. Dans cet ouvrage sont seuls notés, extraits de ce rapport d'activités, quelques événements ou commentaires sur la vie de la Société.

La deuxième rubrique concerne l'éventuel renouvellement du **Bureau** de la Société ; elle est suivie par l'intitulé des **conférences** des membres et par les **activités**.

La date de la **Séance Solennelle**, le nom du Président (ou du conférencier), le titre de cette conférence précèdent la remise des Prix de la **Société**. La première distribution de Prix remonte à l'année 1825, mais c'est en souvenir du Chevalier Wicar (1762-1834) que la Société des Sciences fonda en 1865 les **Prix Jean-Baptiste Wicar** qui pouvaient être attribués en Sciences, Lettres ou Arts.

Les prix actuels sont répartis en quatre catégories : Sciences, Arts, Droit et Lettres, Dévouement. Tous ne sont pas décernés chaque année, mais ils sont choisis parmi les prix fondés au fil des ans. L'historique de ces prix a fait l'objet d'une conférence présentée devant la Société des Sciences en 1998 par le docteur Alain Gérard : nous n'avons pas indiqué ici la valeur en francs des donations, legs, rentes que les guerres et dévaluations successives se sont chargées de déprécier avant qu'elles ne disparaissent du budget de la Société des Sciences.

Les Prix de Sciences les plus régulièrement attribués sont :

► **Le Grand Prix Kuhlmann** fondé en 1882 est le plus prestigieux : il est décerné pour des « découvertes ou travaux concernant l'avancement des sciences ou leurs applications, accomplis dans le département du Nord ». Charles-Frédéric Kuhlmann (1803-1881), chimiste et industriel, fut président de la Société en 1840, 1859, 1873.

► **Le Grand Prix des Mines ou Médaille Léonard Danel**, fondé en 1909, est la récompense d'un « travail relatif au Bassin Houiller du Nord et du Pas-de-Calais ». Il a été décerné jusqu'en 1988 et s'est transformé en un **Grand Prix des Sciences de la Terre**. Léonard Danel (1818-1905), maître-imprimeur, fut président de la Société des Sciences en 1893. Il fut aussi président de la Société des Mines de Lens.

► **Le Grand Prix Spécial de la Société des Sciences** a été créé en 1981: il récompense des personnalités scientifiques de renommée reconnue, mais ne correspondant pas aux critères des prix scientifiques déjà distribués par la Société.

► **Le Grand Prix des Sciences Médicales** créé en 1994 est réservé à des personnalités médicales ayant acquis une particulière notoriété. Ceci implique que le prix ne soit pas décerné nécessairement tous les ans.

- **Le Prix et la Médaille Gosselet** sont attribués alternativement : cette récompense d'un travail de Géologie a été fondée en 1903. Jules Gosselet (1832-1916) fut le premier professeur de Géologie à la Faculté des Sciences de Lille en 1864. Il fut Président de la Société des Sciences en 1881 et 1904.

- **Le Prix Wertheimer** fondé en 1926 en souvenir d'un éminent professeur de physiologie de la Faculté de Médecine de Lille, Emile Wertheimer (1852-1924), membre de la Société des Sciences. Il est attribué à un jeune médecin faisant des travaux en lien avec la physiologie.

- **Le Prix Paul Bertrand** fondé en 1945 concerne la flore fossile et la géologie. Paul Bertrand (1879-1944), paléobotaniste et conservateur du Musée d'Histoire Naturelle de Lille, fut professeur à la Faculté des Sciences de Lille avant de devenir Professeur au Muséum d'Histoire Naturelle à Paris ; il fut membre de la Société des Sciences de Lille.

- **Le Prix du Docteur Gustave Trachet**, fondé en 1949 par Madame Veuve Régina Trachet en souvenir de son mari, est attribué à un jeune médecin qui s'est livré dans la région du Nord à des recherches désintéressées de laboratoire ou de clinique. Il a été attribué de 1949 à 1972.

- **Le Prix Debray** (Henri) fondé en 1897 est attribué tous les trois ans en géologie, sciences naturelles ou archéologie. Henri Debray, ancien conducteur de travaux des Ponts et Chaussées avait légué à la ville de Lille sa collection de livres, gravures, antiquités, à charge pour celle-ci de remettre à la Société des Sciences une somme de mille francs pour la fondation d'un prix.

- **Le Prix Pingrenon** (François), fondé en 1879, est attribué tous les deux ans pour récompenser un travail d'hygiène ou de médecine relatif à la ville de Lille. Le Docteur François Pingrenon, ancien médecin principal de 1^o classe, avait fait cette donation par testament.

- **La Médaille Wicar et Hagelstein** (Sciences) est liée au Prix Wicar fondé en 1865. M. Yvan Hagelstein, généreux commerçant de la rue des Sept Agaches à Lille, décédé en 1932, en est à l'origine : la Société des Sciences hérite d'une des cinq parts de son portefeuille d'actions et d'obligations après que sa sœur ait bénéficié de l'usufruit : elle ne sera donc effective qu'en 1942.

- **Le Prix des Sciences Pharmaceutiques** a été créé en 1949 à l'initiative du Conseil de l'Ordre des Pharmaciens et du Syndicat des Pharmaciens : il fut doté jusqu'en 1999.

- **Le Prix Charles Chartiez** (1938) résulte d'une donation de l'entreprise Chartiez et Fils « en reconnaissance de services rendus à leur industrie par les travaux de la Société Géologique du Nord ». Il est destiné à récompenser « un travail de géologie souterraine du Nord ayant de préférence fait progresser la connaissance des nappes aquifères ».

- **Le Prix Bollaert le Gavrian** récompense des mérites d'ordre scientifique et social. Il fut créé en 1930 par Félix Bollaert pour perpétuer le souvenir de son père Edouard Bollaert, premier directeur-fondateur des mines de Lens, et de son beau-père Paul le Gavrian, ancien député du Nord.

Les Prix des Arts ont été réduits en nombre depuis les années 1990 : auparavant plusieurs d'entre eux récompensaient les élèves des écoles régionales d'art.

➤ **Le Grand Prix des Arts ou Prix Delphin Petit** a été fondé en 1910 : il est attribué à un peintre, sculpteur, architecte ou graveur pour l'ensemble de son œuvre. Delphin Petit (1844-1907) fut membre de la Société des Sciences à partir de 1883. Graveur et photographe, il fut collectionneur d'art et a légué sa fortune estimée alors à plus de 100.000 francs à la Société des Sciences.

➤ **Le Prix Deplechin** (Eugène) créé en 1926 récompense un élève en sculpture. Eugène Deplechin avait fait la donation d'un marbre « la fontaine de Bacchus » dont le produit de la vente serait employé à la fondation d'un prix pour les élèves des cours de sculpture décorative et de statuaire de l'École des Beaux-Arts de Lille. L'œuvre est acquise en 1924 par la ville de Lille au prix de 10.000 francs pour être déposée au Palais des Beaux-Arts.

➤ **le Prix Léon Blondeau** fondé en 1934 est attribué à un peintre de moins de 35 ans, « de talent et de moralité reconnus, ayant réalisé le meilleur paysage ». Cette donation avait été faite par Louise Blondeau en souvenir d'elle-même et de son frère.

➤ **le Prix Doutrelon de Try** (1926) est un prix annuel, non divisible, décerné à un artiste de la section des Beaux-Arts, architecte, peintre ou sculpteur, pour perpétuer le nom de Monsieur Oscar Doutrelon de Try, horloger-bijoutier, 1 place de la Gare à Lille.

➤ **le Prix Boldoduc** (Edouard) date de 1904 et est attribué tous les 4 ans en faveur de la lithographie et de la gravure sur pierre. Il émane d'un comité de l'œuvre Boldoduc et a été augmenté en 1910 d'une donation du neveu Pierre Boldoduc. Il n'est plus décerné depuis 1966.

➤ **le Prix Léon Lefebvre et Paul Pannier** (1912) est destiné à la création, tous les deux ans, d'un prix de photographie en mémoire de Delphin Petit. Léon Lefebvre et Paul Pannier étaient les exécuteurs testamentaires de Monsieur D. Petit et avaient fait don à la Société des Sciences du montant de leurs honoraires.

➤ **le Prix Herlin** (1902) d'encouragement à un jeune peintre est lié à la donation d'Auguste Herlin (1815-1900), conservateur du Musée des Beaux-Arts de Lille de 1891 à 1892 lors de l'ouverture du Palais des Beaux-Arts.

➤ **le Prix Deleury** attribué la première fois en 1952 est destiné à un élève architecte pour financer son matériel d'étude. Edmond Deleury qui demeurait 17 rue de Valmy à Lille était architecte, sa donation faite en 1930 n'a été effective qu'après le décès de son épouse usufruitière.

➤ **Le Prix Scrive-Wallaert** récompense un plasticien oeuvrant dans le domaine des arts décoratifs ou des arts appliqués à l'industrie. Il apparaît tous les quatre ans. Il fut fondé en 1893 par Madame Veuve Auguste Scrive-Wallaert en souvenir de son mari deux fois lauréat de la Société des Sciences dont il fut membre en 1871.

➤ **La Médaille Wicar et Hagelstein** peut être attribuée avec la mention Arts et un Prix Wicar (Musique) a parfois été attribué sous cette dénomination.

Dans le domaine du Droit et des Lettres, plusieurs prix sont tombés en désuétude, tels le **Prix Alphonse Blondeau** en Législation Commerciale créé par sa fille Louise en 1934 ou le **Prix Paul Denis du Péage** (1945) archiviste-paléographe (1874-1952) qui fut Président de la Société des Sciences en 1934-1935 : ce grand prix d'histoire qu'il créa en 1945 disparaissait en 1951 avec le décès de son fondateur.

➤ Le **Grand Prix des Lettres, Prix Verly-Lecoutre de Beauvais** (1924), prix de littérature est annuel, provenant d'un legs de Madame Nelly Verly, veuve d'Hippolyte Verly, ancien membre de la Société des Sciences. Le legs chargeait aussi la Société des Sciences d'entretenir les tombes de la famille Verly et de Madame Lecoutre, mère de Madame Verly. Ce prix est destiné à reconnaître les mérites purement littéraires.

➤ Le **Prix Louis Danel** (1924) d'Histoire et d'Archéologie est attribué tous les 3 ans. Le donateur était Louis Danel, imprimeur, 17 rue Jean Sans Peur à Lille. Son premier bénéficiaire a été Paul Parent en 1926 pour son ouvrage sur « l'Architecture Civile à Lille au XVII^e siècle ».

➤ Le **Prix Chon** (1930), prix d'Histoire, est attribué tous les 5 ans en mémoire de François Chon (1812-1898), Président de la Société des Sciences en 1856, 1863, 1869 et 1874. La donation a été faite par les neveux de l'historien.

➤ Le **Prix Max Bruchet** (1933) a été fondé par la Société des Sciences, il est décerné à « un étudiant de licence és lettres ayant subi avec succès l'épreuve de paléographie ». Max Bruchet (1868-1929), membre de la Société des Sciences, fut archiviste de la ville de Lille.

➤ La **Médaille Wicar et Hagelstein** peut être attribuée avec la mention **Droit ou Lettres**.

Les Prix de Dévouement ont été créés à la suite de la déclaration d'utilité publique de la Société (1862), les statuts précisant « elle signale et récompense des actions de haute moralité, accomplies dans la circonscription qu'elle embrasse ». Ces prix ne sont plus attribués depuis 1988, à l'exception du Prix Bollaert-Le Gavrian déjà cité dont la connotation sociale est forte.

➤ La **Fondation Boutry-Dubar** (1926) en mémoire de Léon Dubar (1869-1926) ancien instituteur, de Madame Boutry-Dubar, sa sœur, de Fernand Boutry-Dubar, son beau-frère récompense des « prix d'encouragement au bien ».

➤ Le **Prix Gustave Dubar** (1924) est attribué à des mutualistes.

➤ Le **Prix Delattre-Parnot** (1924) récompense des actes de dévouement dans l'arrondissement de Lille de même que le **Prix Scrive-Loyer** (1924).

➤ Le **Prix Van Hende** (1901) est attribué à un instituteur ou une institutrice de l'arrondissement de Lille. Edouard Van Hende (1819-1900), membre de la Société des Sciences, chef d'une institution d'enseignement, contribua au développement de la collection numismatique du Musée des Beaux-Arts.

➤ Le **Prix Victoire Parnot** (1869) pour un chauffeur de chaudière méritant et le **Prix Henri Faure** (1907) pour une action méritante d'un enfant étaient encore attribués jusqu'aux années soixante.